Beirat für Baukultur Beschluss Nr. 1/2019

20. März 2019 Integration von Baukultur im Nationalen Energie- und Klimaplan

Die österreichische Bundesregierung hat im Mai 2018 eine Klima- und Energiestrategie für Österreich (#mission2030) beschlossen. Danach wurde gemäß den Vorgaben der EU-Verordnung über die Governance der Energieunion der nächste Schritt gesetzt. Bis Ende 2018 waren die Mitgliedstaaten verpflichtet, den Entwurf eines nationalen Energie- und Klimaplans für die Periode 2021–2030 an die Europäische Kommission zu übermitteln und zu veröffentlichen. Der Entwurf des österreichischen Plans basiert auf den Zielvorgaben und strategischen Handlungsfeldern der #mission2030. Die Zwischenziele und Maßnahmensetzungen bis 2030 müssen in Einklang mit den langfristigen Zielen nach dem Pariser Klimaschutzübereinkommen stehen. Die Europäische Kommission wird bis Mitte 2019 den Entwurf des Energie- und Klimaplans 2030 bewerten und gegebenenfalls Empfehlungen dazu abgeben. Bis Ende 2019 ist ein finaler Plan vorzulegen, wobei sowohl Stakeholder als auch die breite Öffentlichkeit in diesen Prozess einzubeziehen sind.

Baukultur ist ein wesentlicher Hebel, um zentrale Ziele der österreichischen Klima- und Energiestrategie zu erreichen. Insbesondere für eine wirtschaftlich und sozial verträgliche Dekarbonisierung ist eine Beachtung der baukulturellen Dimension wesentliche Grundlage. Zentrale baukulturelle Themen für die Dekarbonisierung sind Siedlungsentwicklung, Reduktion des Flächenverbrauchs und Stärkung von Stadt- und Ortskernen, Verkehr, Raumordnung, CO₂-Einsparungen im Gebäudebereich (Sanierung und Neubau), Graue Energie und Recycling sowie Infrastrukturentwicklung und Energieraumplanung. In diesem Zusammenhang wird auf das in den Baukulturellen Leitlinien des Bundes enthaltene Kriterium der Nachhaltigkeit hingewiesen, wonach gute Baukultur den Ausgleich zwischen sozialen, ökonomischen, ökologischen und kulturellen Zielsetzungen sucht.

Deshalb empfiehlt der Beirat für Baukultur, auf Basis der Baukulturellen Leitlinien des Bundes sowie des Dritten Baukulturreports eine entsprechende Beachtung der baukulturellen Dimension im Nationalen Energie- und Klimaplan für Österreich.